



## En España Pedro Sánchez esta en aprietos, parte de su Gobierno pide salir de la OTAN

### Description

Por Yarisley Urrutia

El apoyo del Gobierno español al plan europeo de rearme y el compromiso de aumentar el gasto militar se complica. La presentación en Bruselas del 'libro blanco' de la defensa supone una presión extra para España, cuyo Ejecutivo se divide al respecto. El PP pide la dimisión de Sánchez, pero su 'última baza' podría ser alinearse precisamente con él.

Presentado el día 19 por la jefa de la diplomacia de la UE, Kaja Kallas, y el eurocomisario de Defensa y Espacio, Andrius Kubilius, el documento entraña una agenda de la defensa europea comunitaria con la que la Comisión Europea (CE) pretende acometer el rearme de Europa. Se pretenden movilizar 800.000 millones de euros.

A tal fin, la CE liderará un mecanismo de compras conjuntas para gastar primeramente 150.000 millones de euros, que se distribuirán en forma de préstamos ventajosos, siempre y cuando se adquieran armamentos con un mínimo de 65% de componentes de origen europeo. Para activar los 650.000 millones restantes, Bruselas incita a los Estados miembros a rebasar los límites de déficit público que imponía el Pacto de Estabilidad y Crecimiento.

Desechada la vía de los eurobonos para financiar este dispendio, el Gobierno español tendrá que dar una vuelta a los procedimientos con los que hasta ahora venía habilitando los incrementos del gasto militar. Recordamos que el Ejecutivo de Pedro Sánchez no logró aprobar los presupuestos generales del Estado para 2025. En esta situación, la vía extraordinaria de adición de gastos, que recurre al Consejo de Ministros y esquiva el debate parlamentario, encuentra sus límites.

Varios partidos muestran dudas sobre el plan y algunos se posicionan radicalmente en contra, también en el seno de la coalición gubernamental. Es decir, el plan de rearme europeo puede ser un factor de riesgo para la supervivencia del Gobierno de Sánchez. ¿Puede conducir a la ruptura del bloque que propició su investidura e incluso a la ruptura de facto de la coalición de gobierno entre el PSOE y Sumar?

### División en el Gobierno

Sánchez ha comprometido la adhesión de España al plan ReArm Europe durante las sucesivas reuniones de trabajo y cumbres extraordinarias del Consejo Europeo. Pero tal compromiso erosiona su relación con varios partidos del llamado “bloque de la investidura”, los que le garantizaron la renovación de su mandato al frente del Gobierno de España pese a perder las elecciones en julio de 2023 ante el Partido Popular por escaso margen.

Partidos como Podemos, el Bloque Nacionalista Galego (BNG) o los independentistas vascos de EH-Bildu muestran una oposición frontal al aumento del gasto militar y a la pertenencia de España a la OTAN. Los dirigentes de Podemos incluso caracterizan a Pedro Sánchez y su gabinete de “señores de la guerra”, al advertir su colusión con el riesgo de escalada bélica en Europa. El BNG consignó su rechazo a la deriva militarista de la UE mediante una moción de varios puntos, sometida a voto en el Congreso el día 20.

El tercer punto, que exhortaba a *“oponerse a la propuesta encabezada por la presidenta de la Comisión Europea de crear un fondo de 800.000 millones para asignar a los costes de defensa y a la compra de armamento”*, ha jalonado la división existente en el seno del Gobierno de coalición. El PSOE ha votado en contra y Sumar a favor. Idéntico resultado ha arrojado el punto relativo a *“renunciar a la participación del Estado español en la OTAN”* y promover su disolución.

La situación resalta la debilidad de la posición de Sánchez. *“Es un Gobierno en minoría, pero en este caso es aún más débil, porque ahora también desde dentro tiene oposición”*, explica a Sputnik la politóloga Paloma Román, directora del Departamento de Ciencia Política y de la Administración II de la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid (UCM).

*“Sánchez y el PSOE tendrán que hacer más equilibrios de los habituales para mantenerse y estar alineados con los socios europeos. En este escenario, Sánchez tiene que trabajar en el convencimiento, y para ello tiene que explicarse bien. Pero aún no lo ha hecho”*, afirma.

En opinión de esta politóloga, Sánchez no ha detallado qué clase de aumento de gasto militar necesita España y la UE. *“Porque no se trata de comprar más armas, sino de conseguir una autonomía tecnológica que no nos haga depender de nadie”*, subraya P. Román, que advierte que el debate *“ya alcanza a la sociedad y no solo a sus élites”*, por lo que se necesita *“pedagogía”*.

La líder de Sumar, la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, constata la necesidad de aumentar la independencia de la UE en materia militar y ligar todo incremento no tanto a la esfera defensiva como a la de la seguridad. Pero el principal partido de esta formación, Izquierda Unida (IU), se muestra más rotundo contra el plan de rearme y contra la OTAN, que detesta. No en vano, su oposición a la alianza atlántica fue su motivo fundacional en 1986.

*“No podíamos hacer seguidismo al PSOE en este tema, nuestra posición anti-OTAN y en contra del militarismo es existencial, desde el principio”*, cuenta a Sputnik José Luis, nombre ficticio de un militante de IU en Madrid que prefiere mantener el anonimato.

*“Habría sido una catástrofe que Sumar no hubiera votado a favor de la moción del BNG, no podríamos diferenciarnos del PSOE”*, concluye. Y añade: *“Ahora, por lo menos, sabemos que seguimos manteniendo nuestro discurso, no lo hemos traicionado. Porque un voto en contra de Sumar, habría desmoralizado a la militancia, al menos a la de IU”*.

### **¿Se apoyará Sánchez en la oposición?**

El PP ha votado a favor del rearme y del incremento del gasto en defensa. Pero su proposición, no de ley relativa a someter a la aprobación del Congreso todo aumento, así como cualquier despliegue de tropas en Ucrania, ha sido rechazado por el PSOE, Sumar y la abstención de Vox y los independentistas catalanes de Junts.

El cuadro emanado desde Madrid refleja la “polarización habitual” en la toma de posiciones. Se demuestra así “el escenario complejo de la política española”, precisa Román.

Con el posicionamiento de los partidos producto de estas votaciones, la imagen resultante presenta un Parlamento y un Gobierno divididos, cosa que Sánchez quería evitar de cara a sus reuniones en Bruselas, donde participaba en ese preciso instante en una sesión de trabajo del Consejo Europeo. El presidente buscaba lo contrario, presentarse con un telón de fondo de unidad política y social para mostrar un compromiso firme desde el que afrontar las propias reticencias.

*“A mí el término rearme no me gusta en absoluto”, declaró a su llegada al encuentro, al respecto del plan de la CE, que aprueba “con matices”. A su juicio, la cuestión de incrementar la seguridad y la capacidad defensiva de la UE debe explicarse a la ciudadanía “de otra manera”.*

España necesita un Plan de Defensa, Seguridad y Soberanía.

Y tiene un presidente sin el apoyo de su Gobierno. [pic.twitter.com/q9pi9U4ZQz](https://pic.twitter.com/q9pi9U4ZQz)

— Alberto Núñez Feijóo (@NunezFeijoo) [March 20, 2025](#)

El líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, afea a Sánchez que no tenga “el respaldo de su Gobierno en el momento más trascendente de la legislatura española”, le ha acusado de falta de “planificación” y pide su dimisión o la convocatoria de nuevas elecciones, dada también la carencia de presupuestos para 2025. “Si usted no tiene mayoría suficiente para aprobar el presupuesto, tiene que convocar unas elecciones”, dijo.

¿Es plausible un pacto entre el PSOE y el PP para salvar las obligaciones contraídas por el Ejecutivo de Sánchez? Tal situación, dada la trascendencia de las cuestiones a salvar, alumbraría de facto una “gran coalición”. En caso contrario, afloraría una presión para disolver las Cortes y convocar nuevas elecciones generales.

*“Imagino que Sánchez intentará antes recuperar a sus socios, antes que pactar con el PP, y menos con Vox. No es fácil, pero así como los socios discrepan y se critican, como es normal, la última baza de Sánchez sería alinearse con la derecha”, concluye Paloma Román.*

#### **Date Created**

Marzo 2025